



1-855-626-0002
orientationontario.ca/en



Orientation to Ontario

ISLAMOPHOBIE

L'**islamophobie** est la peur, la haine ou les préjugés envers les musulmans ou la religion islamique. L'islamophobie peut entraîner de la discrimination, des insultes, des agressions physiques et même des injustices systémiques telles que des obstacles à l'éducation, à l'emploi, au logement et plus encore. L'islamophobie peut recouper d'autres formes d'oppression, comme les préjugés raciaux, ce qui signifie que les musulmans de certaines origines ethniques, comme les Arabes ou les Sud-Asiatiques, subissent une discrimination aggravée. Cette discrimination, principalement religieuse, cible les musulmans en raison de leur religion et les stéréotype souvent comme une menace ou les associe au terrorisme. Au Canada, ces préjugés se sont traduits par des violences physiques, des insultes et des politiques discriminatoires.

QUELS SONT LES STÉRÉOTYPES SUR L'ISLAM ET LES MUSULMANS?

Tous les musulmans sont des Arabes

Fait : L'islam est une religion mondiale qui compte des adeptes de toutes les races et nationalités. Bien que beaucoup associent l'islam au Moyen-Orient, la majorité des musulmans vivent dans des pays tels que l'Indonésie, l'Inde, le Pakistan et le Bangladesh. Seuls environ 20 % de la population musulmane mondiale est arabe.

L'islam est une religion violente

Fait : L'islam est une religion qui prône la paix et la compassion et compte 1,8 milliard d'adeptes. Comme les autres religions, elle encourage la bonté, la charité et le respect d'autrui. Les actes de violence ou de terrorisme commis par des individus qui prétendent représenter l'islam, ou toute autre religion, ne reflètent pas les véritables enseignements de ces religions.

Les femmes musulmanes sont opprimées

Fait : De nombreuses femmes musulmanes sont médecins, enseignantes, chefs d'entreprise et politiciennes, et réussissent dans divers domaines tout en restant fidèles à leurs convictions personnelles. Certaines choisissent de porter le hijab, ou le foulard, comme symbole de leur identité, de leur foi et de leur émancipation, et non comme un signe d'oppression. Partout dans le monde, les femmes musulmanes brisent les barrières, occupent des postes de premier plan dans les domaines de la science, de l'éducation et de la politique, et remettent en question les stéréotypes.

POURQUOI L'ISLAMOPHOBIE EST-ELLE NOCIVE?

L'**islamophobie** est nocive, car elle conduit à la discrimination, aux crimes haineux et à des problèmes de santé mentale.

Discrimination : Les musulmans peuvent être victimes de traitements injustes à l'école, au travail et dans les lieux publics en raison de l'islamophobie. Par exemple, ils peuvent se voir refuser un emploi ou être harcelés en raison de leur religion ou de leur apparence. Selon la Commission ontarienne des droits de la personne, de nombreux musulmans déclarent avoir été écartés d'une promotion ou d'une affectation en raison de leur identité religieuse, en particulier les femmes qui portent le hijab.

Les musulmans noirs et les femmes musulmanes qui portent le hijab sont confrontés à un niveau accru d'islamophobie. Ces intersections entre la race, le genre et la religion sont déterminées comme étant de l'islamophobie genrée et de l'islamophobie anti-Noirs.

Crimes haineux : Les agressions physiques, les menaces et les dommages matériels commis à l'encontre de personnes musulmanes en raison de leur religion sont considérés comme des

Funded by/Financé par :



Immigration, Refugees and Citizenship Canada / Immigration, Réfugiés et Citoyenneté Canada



crimes haineux. Ces incidents sont souvent motivés par la peur et l'ignorance. Selon le Conseil national des musulmans canadiens, entre 2016 et 2021, le Canada a enregistré le plus grand nombre de musulmans tués dans des attaques ciblées motivées par la haine parmi tous les pays du G7.

Répercussions sur la santé mentale : Les commentaires négatifs, la discrimination et l'exclusion peuvent entraîner de l'anxiété, du stress, de la dépression et des traumatismes. L'islamophobie peut se manifester de différentes façons, allant de commentaires désobligeants de la part d'inconnus dans la rue à des menaces proférées dans les transports en commun, en passant par le fait d'arracher le hijab d'une femme dans un supermarché. Ce type de harcèlement quotidien peut affecter la façon dont les gens se perçoivent et leur sentiment de sécurité. De telles expériences (et les rapports qui en font état) peuvent accroître la peur, mettre les gens en état d'alerte permanent et conduire à l'isolement et, dans un certain nombre de cas, à un trouble de stress post-traumatique (SSPT).

INITIATIVES GOUVERNEMENTALES ET COMMUNAUTAIRES

En réponse à la montée de l'islamophobie, le gouvernement canadien a mis en place une stratégie de lutte contre le racisme en 2019. « **Construire une fondation pour le changement : La stratégie canadienne de lutte contre le racisme 2019–2022** » désigne explicitement l'islamophobie comme une forme de discrimination visée par la stratégie. Le gouvernement a également adopté des lois pour lutter contre les discours haineux en ligne et la cyberintimidation, notamment en renforçant les sanctions à l'encontre des personnes qui incitent à la haine envers les musulmans.

Des organisations telles que le Conseil national des musulmans canadiens (CNMC) jouent un rôle essentiel dans la lutte contre l'islamophobie. Elles offrent un soutien juridique, documentent les crimes haineux et organisent des événements communautaires afin de promouvoir le dialogue interconfessionnel. Elles organisent également des ateliers contre l'islamophobie dans les écoles, les lieux de travail et les communautés partout au Canada.

QU'EST-CE QUE L'ANTI-ISLAMOPHOBIE?

L'anti-islamophobie désigne les actions, les croyances et les efforts visant à combattre et à éliminer la discrimination, les préjugés et l'hostilité à l'égard des musulmans et de l'islam. La lutte contre l'islamophobie comprend la sensibilisation par l'éducation, la protection juridique, les services de défense des droits

et d'autres initiatives fondées sur l'équité qui encouragent l'inclusion et combattent les discours haineux, la violence et le harcèlement visant les musulmans.

Comment devenir un allié

On peut soutenir l'anti-islamophobie des façons suivantes :

En apprendre davantage sur l'islam et la diversité au sein des communautés musulmanes. Promouvoir la compréhension peut réduire les stéréotypes et la peur.

Dénoncer la discrimination dans vos conversations, en personne, en ligne ou dans les médias. Il est essentiel de contrer les fausses informations par des faits. Cela contribue à créer un espace plus sûr pour tous.

Soutenir les politiques qui protègent la liberté religieuse.

Signaler tout incident islamophobe aux autorités scolaires, à votre lieu de travail ou aux organisations de défense des droits de la personne. Cela permet de garantir que ces incidents sont documentés et traités.

Être solidaire des personnes ou des communautés ciblées par l'islamophobie.

Nouer des amitiés avec des personnes de cultures et de religions différentes afin de briser les barrières et d'instaurer la confiance.

Signaler les actes islamophobes

Au Canada, les personnes victimes de harcèlement, d'abus ou de violence islamophobes disposent de plusieurs recours juridiques :

Déposer une plainte auprès de la Commission canadienne des droits de la personne (CCDP) pour discrimination fondée sur la religion.

Signaler les crimes haineux ou les actes de violence aux services de police locaux.

Signaler les incidents de discours haineux en ligne aux plateformes ou aux autorités compétentes.

En plus de ces options officielles, vous devriez également signaler les crimes haineux islamophobes à l'aide du formulaire de rapport d'incident du Conseil national des musulmans canadiens (CNMC). Le CNMC défend les intérêts des musulmans canadiens qui ont été victimes de discrimination, de haine ou de préjugés anti-musulmans. L'organisation examinera l'incident et, s'il relève de son mandat, assurera un suivi afin de discuter des mesures à prendre.

LE SAVIEZ-VOUS?

- Lorsque l'islam a été fondé il y a 1 400 ans, il a officialisé et codifié les droits successoraux des femmes, tant sur le plan religieux que juridique. L'islam a été la première religion à le faire.
- L'islamophobie cible également les personnes qui sont perçues comme « ayant l'air » musulmanes en raison de stéréotypes. Par conséquent, même les personnes qui ne sont pas musulmanes, comme les Sikhs et les Arabes non musulmans, peuvent être victimes d'islamophobie, ce qui souligne le rôle de l'apparence dans les préjugés antimusulmans.

RESSOURCES CLÉS

Commission canadienne des droits de la personne ccc.dp.gc.ca

211 Ontario

Cette ligne d'assistance téléphonique oriente les appelants vers des services juridiques et de santé mentale dans leur région. Le service 211 est maintenant disponible partout au Canada. Le service 211 en Ontario dispose d'un site Web où vous pouvez rechercher des services.

Sisters Project : sbc.ca

Alia Youssef a développé le « Sisters Project » en décembre 2016 afin de lutter contre les représentations unidimensionnelles et stéréotypées des femmes musulmanes.